

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SECCIÓN: Provincias: trimestre, 6 pesetas. Extranjero: trimestre, 10 pesetas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELEFONO 4.400 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª P. CALLE. APARTADO 937

BAJOS: Cuarta plana, 30 céntimos; quinta plana, 20 céntimos; sexta plana, 15 céntimos; séptima plana, 10 céntimos; octava plana, 5 céntimos.

## Contra los conservadores

La maldad con que procedió el Gobierno conservador, y singularmente los señores Dato y Sánchez Guerra, en el asunto de la huelga general de agosto está recibiendo del país la sanción que merece.

Esa sanción empezó muy pronto, lo que revela lo torpes que anduvieron aquellos en provocar dicha huelga y en perseguir ferocemente a los huelguistas. Sanción fueron las manifestaciones de simpatía y de cariño que se hicieron al Comité de huelga y a los demás individuos condenados a presidio.

Sanción fué, asimismo, el torrente de adhesiones y de pruebas de alta consideración que aquellos recibieron de todas partes al entrar en el penal de Cartagena.

De «maquinación infame» calificó Sánchez Guerra la huelga general, y no perdonó medio ninguno de los peores para ponerla término. Dato dijo de ella que no se trataba «de una reivindicación de clases, sino de un movimiento para subvertir, no al régimen, pero sí el orden social». Y, basándose en esa verdad, empleó con los huelguistas la sorna y la crueldad de que se tiene conocimiento.

Pues bien; aquellas manifestaciones, el cariño, el aprecio y la solidaridad mostrados desde todos los puntos de España a los individuos que formaron el Comité de huelga, directores de la «maquinación infame» y de la subversión del «orden social», dicen a esos dos individuos del último Gobierno conservador que mintieron, y que quienes procedieron infamemente, haciendo que se impusiera a aquellos hombres una condena monstruosa, han sido ellos.

Si; todas las demostraciones de cariño, de admiración y de solidaridad con el Comité de huelga son una protesta viril, enérgica, de carácter nacional, contra el Gobierno conservador, y principalmente contra aquellos dos funestos políticos.

Y sanción tremenda ha sido la dada por el pueblo de Madrid el domingo último, sacando triunfantes de las urnas las candidaturas de la izquierda, y a la cabeza de ellas a los presidiarios Besteiro, Largo Caballero, Anguiano y Saborit.

Hay modo de armonizar lo dicho y hecho por Dato y por Sánchez Guerra con el Comité de huelga y el resultado de los comicios madrileños? No. De ninguna manera. Ellos, los dos odiados políticos, considerando a los mencionados compañeros como factores principales de un movimiento en sumo grado delictivo, les han enviado a presidio con la pena mayor que cabe imponer, y el cuerpo electoral de esta villa, donde reside el rey, y con él todo el mundo oficial, ha dicho que aquel movimiento fue un movimiento digno, enaltecedor, honorífico para el país, y por lo tanto, que los que lo dirigieron no son acreedores al grillete del presidiario, que deberían arrastrar los causantes de su cautiverio, sino merecedores del aplauso y de la estimación de sus conciudadanos.

Este es uno de los principales significados de la jornada del domingo; eso es lo que quiere decir la derrota de los candidatos conservadores y la brillante victoria de los cuatro presidiarios de Cartagena y de sus compañeros de candidatura y de lucha.

Y a esa fuerte bofetada que el pueblo madrileño ha dado a Dato y Sánchez Guerra seguirán otras, dadas unas por la capital de España y aplicadas las demás por el país entero.

No quedará, no, sin la debida respuesta la criminal conducta observada con el proletariado español por los dos nefastos gobernantes.

Pablo IGLESIAS

## LA CATEDRA DE BESTEIRO

Los estudiantes.

El Ateneo de alumnos internos de la Facultad de Medicina, de Madrid, en su última junta general celebrada el 10 del presente, acordó dirigirse al homenaje digno por los cátedráticos a su compañero el doctor Besteiro y a cuanto se haga para que sea repuesto en su cátedra.

Esta mañana se produjeron manifestaciones

de estudiantes por las calles de San Bernardo, Preciados y plaza de Santo Domingo.

Los jóvenes estudiantes prorrumpían en incansables gritos, pidiendo la libertad de su cátedrático Besteiro.

Por primera vez el público que transitaba por las calles simpatizaba con las demandas de los estudiantes.

Al cejar esta edición carecemos de detalles acerca de este asunto; pero tenemos entendido que las manifestaciones de hoy obedecen a un propósito que tienen los estudiantes de no cejar en su campaña hasta conseguir que sea puesto en libertad su profesor Besteiro, y con él cuantos sufren prisión por los sucesos de agosto.

Los estudiantes de provincias secundarán el movimiento iniciado por sus compañeros de Madrid.

Dico Rodés.

El ministro de Instrucción pública ha negado que hiciera a ningún periodista las manifestaciones que se le atribuyeron acerca de la provisión de la cátedra que desempeñaba nuestro querido correligionario Julián Besteiro. Hacemos constar la rectificación. Pero, ¿qué piensa el Sr. Rodés sobre este asunto? Porque algo pensará.

Y debe decirlo. Para saber a qué atenernos.

## ¿Se sabe nuevamente el pan?

Los tahoneros han comunicado al gobernador que la harina se está vendiendo dos pesetas más cara que al precio de tasa.

El gobernador ha celebrado varias conferencias con los harineros, los cuales han entregado a dicha autoridad un informe, que aquél ha remitido al comisario de Abastecimientos.

¿Se subirá otra vez el precio del pan? Sería inaudito.

Por lo que pueda suceder, recordamos que en la nota dada por el anterior gobernador se decía que la tasa era para todo el año agrícola, hasta octubre de 1918, y que no podía alterarse como no fuese en beneficio del consumidor.

## Las Juntas, Echagüe y Mangada

Se asegura que el presidente del Consejo Supremo de Guerra había recibido una carta de la Junta de defensa, en la que dicho organismo se lamentaba de la forma en que se dio a la publicidad repetidamente la noticia del arresto del capitán Mangada.

Se añade por los comunistas que el conde de Serralbo había contestado ya al documento reconociendo que se trataba de una inadvertencia y dando toda clase de explicaciones.

Los hay que son fieras.

En cuantas reuniones públicas celebran los trabajadores deberán protestar contra la entrada de Clerua en el actual Gobierno.

EN RUSIA

## Revolución y contrarrevolución

Las noticias que se reciben respecto a la convulsión rusa siguen siendo contradictorias.

Despachos de Petrogrado, con fecha de ayer, dicen que el lunes, a mediodía, llegaron a la capital las tropas gubernamentales, a las órdenes de Kerensky, y que en las calles se entabló una lucha encarnizada, en la que tomaron parte automóviles blindados.

Añáde que se constituyó un Comité de salvación pública, compuesto de miembros del Consejo municipal, de minimalistas y socialistas moderados, con la misión de gobernar hasta la celebración de la Asamblea constituyente.

De Londres dicen que en el Parlamento inglés se recibió ayer un telegrama dirigido a Ramsay Mac Donald por Kerensky, quien le comunicaba su entrada en Petrogrado y la restauración del Gobierno provisional.

Según informes de otra procedencia, el ejército de Kerensky consta ya de 140.000 hombres, incluidas las fuerzas de Korniloff, que se ha unido al presidente.

Otro despacho de Petrogrado da cuenta de que anoche quedó restablecida la tranquilidad.

Los Bancos, oficinas, almacenes y otros establecimientos han empezado a funcionar de nuevo.

Además se han restablecido las comunicaciones, y puede telegrafarse ya al extranjero.

Posteriormente telegrafan de Londres que la versión anterior ha sido desmentida.

Y un radiograma de origen maximalista dice que anteayer cerca de Zarkovskoe, tras empujado combate, el ejército revolucionario derrotó completamente a las fuerzas de Kerensky y Korniloff, y que la lucha en las calles de Petrogrado también les fue adversa.

Por otra parte, a The Times dicen de Petrogrado lo siguiente:

«El orden parece haberse restablecido en Moscú; pero se ignora en qué condiciones se llegó a tal acuerdo.

Carécese por completo de noticias de provincias, y los Comités populares de Petrogrado están igualmente ignorantes de lo que sucede en el resto del país.

Y al Exchange Telegraph comunican:

«Después de encarnizado combate en las calles de Moscú, en el que resultaron más de 700 víctimas, se ha constituido un Gobierno socialista, del que forman parte elementos maximalistas. El gobernador militar de la región de Moscú ha dado su conformidad al acuerdo convenido entre ambos bandos.

En Petrogrado la guarnición ha nombrado un Comité especial de Seguridad de vidas y de haciendas.

## NEGOCIO QUE HAY QUE ACLARAR

La Acción ha publicado una información, en la que se afirmaba no prosperó el proyecto de impuesto sobre los beneficios extraordinarios porque para ello se repartió dinero a manos llenas, y pedía el citado periódico que la Cámara de Comercio de Bilbao explicase la inversión de estos fondos.

El ex ministro Sr. Alba se creyó aludido en la información, y ha publicado una carta, en la que dice:

Sea de ello lo que quiera, me apresto a decir a usted que me asocio, pública y concretamente, al deseo que aquel señor formula para que la Cámara de Comercio de Bilbao y cualquier otro Centro o entidad señale explícitamente, con toda la publicidad y el detalle apetecibles por el más exigente, como y en qué se han invertido las pesetas que, según la epístola, hubo de costar a aquellos la campaña realizada contra el proyecto de contribución sobre los beneficios extraordinarios con ocasión de la guerra. Será para todos—para mí más que para nadie—muy interesante y alocador conocer en sus interioridades esa página de nuestra historia política y parlamentaria, que tantas luchas y tantas amarguras hubo de costarme.

Celebraré que de tal campaña, una de las más violentas que se hicieron en España contra hombre alguno; de sus intimidades pasadas y de su resurrección presente, haya también quien responda, hoy en la prensa, mañana en las Cortes, con responsabilidad de solvencia moral, más confesable que la de algunas plumas que, según buenos informes, se alquilaron entonces a seis pesetas línea, y la de ciertos mendicantes calificados que iban de Sindicato en Sindicato, de Liga en Liga, de fábrica en fábrica, de tienda en tienda, recaudando fondos que más tarde han podido servir para campañas políticas.

Como se ve, más que una rectificación, es una confirmación de la denuncia la epístola del Sr. Alba. En aquella campaña intervino el dinero. Por su parte, también lo confirma La Acción en estos términos:

La respuesta resulta de más interés que la pregunta formulada por nuestro comunicante bilbaíno. Ya decía este, al comentar la recaudación de cientos de miles de pesetas, que suponía gastadas en banquetes, folletos y comunicados en la prensa más de 50.000 pesetas.

No es a eso, seguramente, a lo que se refiere el Sr. Alba cuando alude a plumas que se esgrimiron a seis pesetas líneas, porque los comunicados, aquí y en el Japon, son siempre cosa administrativa, y en ellos queda a salvo el criterio y la responsabilidad de los periódicos. Comunicados se publicaron entonces en todos los diarios de Madrid, incluso en éste.

En todos los periódicos, menos en El Socialista. Conste así. No es lícito hacer una campaña y cobrar por publicar los alegatos de la parte contraria. Esto es un negocio indigno. Y por este negocio, y por lo visto por otros más feos, no se aprobó el proyecto del señor Alba.

Conviene que se aclare todo esto.

## Las pasadas elecciones

CALZADA DE OROPESA. — En la elección de seis concejales salieron triunfantes cuatro candidatos de la Sociedad Obrera Socialista, compañeros Modesto Rodríguez Camacho, Emeterio Enrique Igual, Nicolás de Ana Maquedano y Cándido de la Llave. Los otros dos puestos llevarónlos los conservadores. — C.

MADRUGUERAS. — Por primera vez luchó en las elecciones la Agrupación Socialista contra el caciquismo. El resultado no pudo ser más satisfactorio: nuestro candidato, compañero Magin Honrubia, obtuvo una enorme mayoría de votos, reuniendo 81 contra 41 que tuvo el contrario. Este triunfo ha despertado gran entusiasmo entre los obreros. — C.

MORA DE TOLEDO. — Triunfaron dos candidatos socialistas, los compañeros Juan y Nicanor de Gracia, dos reformistas, un republicano y un individuo de la Sociedad de Albañiles. — C.

PUESTO GENIL. — Luchando contra una coalición de republicanos sin pudor, mauristas, integristas y liberales, hemos hecho triunfar a dos candidatos socialistas, faltándonos pocos votos para que otro candidato nuestro resultara elegido.

CÓRDOBA. — Triunfó la coalición de las izquierdas, obteniendo seis de los nueve puestos a que aspiraba. Los liberales han obtenido siete puestos, uno de ellos robando las actas de dos Colegios, donde llevábamos mayoría, de cuyo delito se ha presentado al Juzgado la denuncia correspondiente, y se ha protestado públicamente en un mitin y transmitido la protesta al gobernador y al ministro.

Los conservadores sólo han tenido cuatro puestos y ha triunfado también un maurista. Los socialistas hemos obtenido un puesto en la coalición de las izquierdas, resultando elegido el arquitecto Francisco Azorín, a quien el cacique de Cabra quiso desterrar a Canarias al empezar el período electoral, como recordarán nuestros lectores. Por cinco votos no ha salido triunfante el otro candidato nuestro, compañero Patomino.

Votos obtenidos: La coalición, 2.315, de ellos,

455 socialistas; conservadores, 1.955, de ellos, 289 mauristas; liberales barrosistas y de todos los matices, 2.522. — C.

SUECA. — De diez puestos que había que elegir han ganado cinco los republicanos y uno el socialista compañero Jaime Sirera. — C.

CULLERA. — Siete republicanos y tres mauristas han sido elegidos para las diez vacantes del Ayuntamiento. — C.

AZUAGA. — Nuestra victoria electoral ha sido brillantísima: había que elegir 11 concejales y han salido triunfantes seis socialistas, cuatro reformistas y un indefinido. — Vázquez.

NERVA. — Se verificaron aquí las elecciones bajo la más infame coacción de la Compañía de Ríotinto, que, con sus huestes de guardias civiles, guardias, listeros, capataces y encargados, amenazando unas veces, prometiendo otras y comprando votos a buen precio, ha ejercido una gran presión en el cuerpo electoral.

Mas, a pesar de eso, de la represión sufrida, de la sangre derramada y de tener en la cárcel a los compañeros más significados, hemos sacado triunfantes cinco candidatos de los seis que presentamos.

Por tanto, quedará constituido este Ayuntamiento en 1.º de enero por 11 socialistas, tres independentes, designados por la Compañía; dos empleados de la misma, un independiente y un conservador.

Ha contribuido al triunfo alcanzado el señor Barrobero, que estuvo en ésta durante la elección. — C.

MIERES. — Aquí, como en las demás principales poblaciones de Asturias, han alcanzado una brillante victoria electoral las izquierdas. — C.

SAN VICENTE DE ALCANTARA. — Ha dicho públicamente el diputado D. Antonio Pacheco que anulará el triunfo electoral de las izquierdas, incapacitando a los concejales, sin reparar en medios, incluso llegando a procesar.

La elección se hizo sin protesta, con orden completo y a presencia de la guardia civil.

Pedimos amparo contra los atropellos en proyecto. — Por los concejales, Juan María Manso.

## Las subsistencias y los transportes

Sin carbón en Madrid.

Continúa la amenaza de quedarnos sin carbón, no sólo para usos industriales, sino hasta para los domésticos. Este peligro es consecuencia de que el Ayuntamiento no sabe administrar la Fábrica del Gas, y de que en la distribución y transporte de la mercancía ejercen perturbación, con fines de lucro, unos cuantos caballeros de industria.

Hay otras causas y otros causantes, entre ellos los que, teniendo el deber de organizar el servicio de transporte, han sido tan ineptos que dieron lugar a las irregularidades, a los abusos y a la ilícita explotación que a costa del público, en definitiva, se viene realizando.

Es decir; la culpa es del Gobierno y del Municipio. ¿Qué solución se ofrece? La de los industriales es esta:

Que respete el Ayuntamiento el contrato que tenía firmado la Compañía del Gas.

Que el Gobierno obligue al transporte de los carbones adquiridos para este mercado y la situación quedará normalizada.

Esto por lo que se refiere a la actualidad. Para que la normalización sea completa será preciso:

Imponer tasa en los puntos de origen.

Establecer un servicio regular de transportes; y

Abaratar las tarifas.

¿Qué hacen las autoridades?

Al paro forzoso.

DENIA, 13. — Los obreros de la fábrica de juguetes metálicos y mecánicos de Barceló, Portales y Calabrig, en número de 200, acudieron ante el alcalde reclamándole se dirija a los ministros de Fomento y de la Gobernación para que interpongan su autoridad cerca de las Sociedades Basconia y Altos Hornos, a fin de que remitan hojalata para el desenvolvimiento de la industria, porque sin ella se impone forzosamente el paro, y con éste quedarán reducidas a la miseria las familias de los obreros sin trabajo, lo que podría producir alteraciones de orden público. — C.

## Accidente ferroviario

PALENCIA, 13. — En la estación de Venta de Baños chocó el tren correo número 27 con el mercancías 1.074, no ocurriendo desgracias personales.

La línea quedó interceptada, pero se restableció poco después.

## No se cansen

La prensa reaccionaria y enemiga de los trabajadores, al frente de ella A B C y El Debate, hace distingos legales para deducir que el caso de Comité de huelga, en relación con su elección para concejales, no es de incapacidad, sino de inhabilitación. Este distingio la sirve para dar por sentado que la Junta de escrutinio debe resolver no computarles los votos y proclamar a los candidatos que les siguen en sufragio.

Olvidan estos periódicos, cuya única arma es el odio a los trabajadores, acompañar sus afirmaciones de los textos legales pertinentes. Como éstos no existen, pierden el tiempo. La ley no se fuerza con interpretaciones caprichosas.

## “LAS VALIENTES”

Nuestra muy estimada compañera y amiga María Llorca nos remite el hermoso trabajo que a continuación publicamos, si bien obligados a darlo en dos plazos, por impedimentos insuperables. Esperamos una vez la falta de espacio de nuestro diario.

Marcela Capy y Valentina Thompson pertenecen hoy en el vecino país de que nos separa, más alta que los mismos Pirineos, una muralla de oscurantismo y de prejuicios, los heraldos de un feminismo culto y sensato, depurado de las falsas doctrinas de antaño. La aspiración de la mujer a mejorar sus condiciones dentro de los moldes de la sociedad actual pertenece a una de las ramas más complejas de la sociología moderna.

Marcela Capy y Valentina Thompson son periodistas y sociólogas, y su filantropía abarca desde el taller a la tribuna; viviendo entre las obreras, curiendo sus manos en la ruda faena de ajustar abusos, Marcela Capy ha pasado después largo tiempo tirando de la aguja entre las mártires del lujo temenino. Valentina Thompson dirige el curso seminario de que ya me he ocupado en estas columnas, dedicado en absoluto a la vida femenina, como su nombre indica, y desde su periódico pugna por la exaltación de la mujer en sus múltiples funciones, con un juicio tan sereno como clarividente en todas sus manifestaciones.

Los siguientes renglones demostrarán a nuestros lectores que la labor de Valentina Thompson dista mucho de ser puramente literaria:

«Son tres obreras, y sus habitaciones, sitas en la misma casa, tienen sus ventanas a un patio lóbrego, en cuya penumbra misteriosa se traban diarias contiendas entre una portera despótica e inquietos recalcitrantes. El gas y el agua son elementos desconocidos en aquel tugurio; la chimenea, apagada en los crudos días de invierno, les niega el resplandor vivificante de la llama y su alegre chisporroteo familiar.

Una de ellas refiere, resignada: —Para remendar mi ropa, suelo acostarme una hora más temprano de lo que tengo por costumbre, me pongo el abrigo y así paso unos minutos más.

Su abrigo no puede ser más tenue: el cuello, raído, pintaba su miseria, y sus manos, agrietadas, sus penalidades.

—El año pasado—decía—me tenía un tingueto; pero cuesta caro y he podido que sumirirlo.

Lávila de esta obrera es sencilla y triste. Vivió a París de un pueblo inmediato, porque en su casa eran ocho hermanos, y a la mayor tocaba ganarse la vida. Contaba apenas quince años, y entró en una casa donde su apetito sano y robusto era un conflicto para los amos, que vivían de obteas con tal de poder exhibir una doncella con blanco delantal almidonado; la pobrecilla no pudo resistir:

«Era buena gente—dijo—, pero me rindió el hambre.»

Corrió varias casas, y por fin, se casó con un albañil. Cuando pudo amueblar su cuartito creyó ser feliz.

«Ya ve usted—añadió—, hasta pudimos comprar ropa blanca.»

La ropa blanca era su ambición, y es aun su orgullo, y hoy todavía, cuando se siente agobiada de tristeza, abre el armario y contempla los seis pares de sábanas, las doce camisas y los veinticuatro pañuelos con marca bordada. Cada uno comprende el lujo a su manera. Tuvo un niño, que dio a crial; la guerra movió al marido. Al verse sola y desvalida entró en una fábrica de cartón, donde ganaba dos francos cincuenta; pero, según confiesa, lleva dos meses sin poder pagar a la nodriza y acumulando privaciones sin conseguir cubrir sus necesidades.

La segunda hace ropa para una casa de confección. Este invierno el frío fue tan intenso que, no pudiendo soportarlo en su boardilla, entró en una fábrica de municiones; pero como le tocaba la vela nocturna, con gran frecuencia el rumor continuo del cañón y de la calle, los llantos de los chiquillos, las risas de otras muchachas, le impedían cerrar los ojos.

Ensayó taparse la cabeza con una toquilla; pero la voz estridente de la portera, las disputas en la taberna de la esquina, triunfaban de cuantos procedimientos pudo intentar. Sin embargo, era tal su afán de ganar sus cinco pesetas, que lo soportaba todo; pero su salud se alteró en tal forma, que la tensión nerviosa producida por las máquinas y el vapor le ocasionaban valedos, y sus ganancias se convertían en drogas. En vista de ello, volvió a dedicarse a la costura, sin que su salud se repusiese con el cambio de prisión.

El médico aconsejó buena comida, ejercicio, bistés... Y ¿el dinero para comprarlos?

Como unos días ganaba tres pesetas, y otros no pasaba de dos, su indumentaria se resentía del estado de su bolsillo. Este invierno sus botas hacían agua. Sus compañeras, tan pobres como ella, no podían ayudarla; pidieron a la maestra que le aumentase el salario, sin resultado alguno. Desesperada, le dijo al fin: «Mire usted, no puedo comprarme otro calzado, y no sé cómo voy a arreglarme.» La maestra, recientemente enriquecida, cubierta de joyas como un relicario, contestó: «Pues vaya usted descalza.»

(Se continuará.)

## LLANEZA, EN LIBERTAD

OVIEDO. — Ha sido puesto en libertad hace algunos días nuestro querido amigo, el secretario del Sindicato minero asturiano, Manne Llaneza.



# COMPARACIONES

Hagamos algunas comparaciones. A algunos les parecerán odiosas; pero a nosotros lo que nos parece odioso es la consecuencia que puede deducirse de estas comparaciones...

En la acusación fiscal hecha por el comandante Sr. Pérez de Alejo contra el Comité de huelga se decía, refiriéndose al manifiesto publicado por éste: «Resalta en el manifiesto la declaración de que la huelga, la «magna movilización del proletariado», como pretenden los firmantes, «no cesará hasta no haber obtenido las garantías de iniciación del cambio del régimen...»

«Resalta en el manifiesto la declaración de que la huelga, la «magna movilización del proletariado», como pretenden los firmantes, «no cesará hasta no haber obtenido las garantías de iniciación del cambio del régimen...»

«Resalta en el manifiesto la declaración de que la huelga, la «magna movilización del proletariado», como pretenden los firmantes, «no cesará hasta no haber obtenido las garantías de iniciación del cambio del régimen...»

«Resalta en el manifiesto la declaración de que la huelga, la «magna movilización del proletariado», como pretenden los firmantes, «no cesará hasta no haber obtenido las garantías de iniciación del cambio del régimen...»

«Resalta en el manifiesto la declaración de que la huelga, la «magna movilización del proletariado», como pretenden los firmantes, «no cesará hasta no haber obtenido las garantías de iniciación del cambio del régimen...»

«Resalta en el manifiesto la declaración de que la huelga, la «magna movilización del proletariado», como pretenden los firmantes, «no cesará hasta no haber obtenido las garantías de iniciación del cambio del régimen...»

«Resalta en el manifiesto la declaración de que la huelga, la «magna movilización del proletariado», como pretenden los firmantes, «no cesará hasta no haber obtenido las garantías de iniciación del cambio del régimen...»

«Resalta en el manifiesto la declaración de que la huelga, la «magna movilización del proletariado», como pretenden los firmantes, «no cesará hasta no haber obtenido las garantías de iniciación del cambio del régimen...»

«Resalta en el manifiesto la declaración de que la huelga, la «magna movilización del proletariado», como pretenden los firmantes, «no cesará hasta no haber obtenido las garantías de iniciación del cambio del régimen...»

Otro hecho resalta a los ojos de todo el mundo: el de que sean militares los autores del documento que quedó impune y que fuese la jurisdicción militar quien impuso la resolución perpetua a los cuatro firmantes del manifiesto obrero.

«Por qué sucede todo esto? Sucede porque España no parece un país europeo; porque aquí sólo triunfan las oligarquías y se imponen los que tienen en su mano la fuerza bruta.

Sucede porque el Gobierno elegido por la Monarquía, y que disfruta de la confianza de la Corona, aunque no de la del pueblo, es un pingajo que arrastran a su antojo las Juntas de defensa, es la mayor vergüenza que nuestra nación ha de padecer ahora ante el resto del mundo.

Sucede porque no basta tener razón, sino disponer de la fuerza, y la fuerza casi nunca está del lado de la razón.

Para que no continúe tal estado de cosas necesita el pueblo español darse cuenta de que la fuerza reside en él, y necesita aprender a esgrimir la en su propio provecho.

Sólo así podrán evitarse las tremendas injusticias que caracterizan la actual etapa de la vida española.

Sólo así podrán evitarse las tremendas injusticias que caracterizan la actual etapa de la vida española.

Sólo así podrán evitarse las tremendas injusticias que caracterizan la actual etapa de la vida española.

Sólo así podrán evitarse las tremendas injusticias que caracterizan la actual etapa de la vida española.

Sólo así podrán evitarse las tremendas injusticias que caracterizan la actual etapa de la vida española.

Sólo así podrán evitarse las tremendas injusticias que caracterizan la actual etapa de la vida española.

Sólo así podrán evitarse las tremendas injusticias que caracterizan la actual etapa de la vida española.

Sólo así podrán evitarse las tremendas injusticias que caracterizan la actual etapa de la vida española.

Sólo así podrán evitarse las tremendas injusticias que caracterizan la actual etapa de la vida española.

## Acaba de publicarse: Huelga general de agosto de 1917. La condena del Comité de huelga. Acusación, defensa y sentencia del Consejo de guerra.

Interesantísimo folleto donde se recogen y comentan los documentos históricos de la causa instruida para condenar a nuestros queridos compañeros Besteiro, Anguiano, Largo Caballero, Saborit, Ortega, etc.

PRECIO, 20 CÉNTIMOS. Los pedidos háganse a la administración de EL SOCIALISTA, calle del PEZ, 15, Madrid.

## LA GUERRA

En casi todos los sectores del frente occidental, la artillería alemana se ha mostrado muy activa; pero la infantería no ha entrado en acción más que en la Champagne, donde intentó sin éxito algunos golpes de mano al noroeste de Reims.

En el frente italiano, la jornada del lunes, a la cual se refieren los últimos partes recibidos, ha sido desfavorable para los austroalemanes. Estos intentaron apoderarse de Gallio, centro de comunicaciones en la meseta de Asiago, entre el Brenta y el Piava, y pretendieron echar puentes sobre este último río.

Tanto aquella operación desbordante como el ataque del frente fracasaron ante los contraataques de las fuerzas italianas, que ya han hecho sentir a los invasores los efectos de la reorganización lograda, a la que en parte han contribuido los refuerzos austrofranceses.

La travesía de París publica emocionantes relatos del paso de los Alpes por un contingente de tropas francesas, con artillería y municiones, como lo realizó Napoleón, por el mismo camino que éste mandó abrir a metros de altura, el cual se ha venido conservando para tener siempre una rápida comunicación entre Francia e Italia.

Un despacho de Roma dice que el general Cadorna ha renunciado a formar parte del Comité interaliado.

En el frente ruso no ha ocurrido nada digno de mención. Desmientese que los alemanes hubieran desembarcado en Finlandia.

En la Macedonia ha habido violentas luchas de artillería en el arco del Cerna y al oeste del lago Ochrida.

Nada nuevo en los frentes asiáticos.

El jefe del Gobierno francés, M. Painlevé, dió ayer lectura en la Cámara a la anunciada declaración ministerial.

Comenzó refiriéndose a los graves acontecimientos desarrollados en Rusia y a la relativa libertad en que, por tal causa, dejan los ejércitos rusos a los ejércitos alemanes en el frente oriental para enviar contra Italia algunas divisiones.

Habló después del auxilio rápido que las tropas francesas han prestado a los italianos. Puntualizó las causas que han determinado la creación del Comité interaliado, que ha de funcionar bajo el nombre de Consejo Superior de Guerra, cuyo objeto no es dirigir al detalle las operaciones militares, sino decidir la política general y los planes de los generales aliados, adaptando todos los recursos al logro de las máximas ventajas.

Respecto al mando único, dijo que si éste se implantase algún día habría de ejercerse mediante un Estado Mayor interaliado, que tendría acaso el mismo funcionamiento que este proyectado Consejo Superior de Guerra.

Nuestros compañeros respondieron que ellos dependían del Comité ejecutivo del Sindicato minero leonés, y que sus órdenes serían las únicas que acatarían.

El teniente coronel, que es todo un sociólogo, respondió: «No me vengan con teorías, que esas teorías me las sé yo de memoria. Quedan ustedes detenidos.»

Desde allí fueron llevados a la sala de espera de la estación, en donde el aludido militar dió una bofetada al compañero Constantino López, agregando, echagüescamente: «A estos cabecillas les voy a cortar los...» (textual).

Seguidamente estos compañeros fueron llevados al cuartel de la guardia civil, en el que les tomaron declaración.

Mientras estaban tomándose declaración presentéose un sargento, apellidado Lafuente, que traía un vergajo en la mano, y que cuando a las preguntas que se les hacían los compañeros contestaban que nada sabían, el citado sargento la emprendió a vergajazos con nuestros amigos.

Cuando estaba declarando Avelino Suárez, el mismo sargento cogió un fusil por el cañón y lo levantó para darle a aquél con la culata en la cabeza, lo que no realizó gracias a la intervención de una guardia.

Aquel mismo día fueron detenidos los compañeros Benito Gutiérrez, Antonio Rodríguez, Guillermo Vázquez, Antonio Lastra, Fermín García y otros muchos que no recuerdo al trazar estas líneas.

Pasados cuatro días fueron puestos en libertad Santiago Fernández, Guillermo Vázquez, Germán Iglesias, Antonio Rodríguez, Constantino López y Benito Gutiérrez.

En cambio, pasaron detenidos a la cárcel de León Antonio Lastra, Valentín Blanco, Fermín García y Avelino Suárez. A estas horas sólo ha sido puesto en libertad Fermín García.

Conviene hacer constar que cuando se volvió al trabajo las operaciones se realizaban por la fuerza de los fusiles, no por la voluntad de los obreros.—Caxiri.

## LA POLÍTICA

Madrid el diputado Mañana es esperado en su hogar por el Sr. Marcelino Domingo, a quien recibirá en cariñoso recibimiento. Se propone un breve viaje a Cartagena, para saludar al Comandante de Marina.

—Ayer regresó de Asturias el jefe de los reformistas, D. Melquíades Álvarez.

## Una estadística

El ministro de la Gobernación, que no es tan infeliz como el mismo afirmaba, ha facilitado hoy a la prensa una curiosa estadística de la que resulta que los monárquicos han obtenido un señalado triunfo en las últimas elecciones, y que las izquierdas van a su desaparición.

No queríamos comentar ni recoger las afirmaciones del ministro. Alá él. Es posible que los monárquicos de buena fe se acuerden de las victorias de Pirro...

## Casa del Pueblo Consejo de Dirección.

Se advierte a todos los delegados a este Consejo, que el Pleno del mismo se reunirá mañana, jueves, a las nueve y media de la noche, en el local de la Biblioteca, de la Casa del Pueblo.

## LA SERIE TRAGICA

La serie de muertos por hambre y frío de este invierno empieza siendo de uno por día. Ayer dimos cuenta de cómo pereció una mujer en la plaza de las Descalzas. Hoy la miseria nos ofrece la información de cómo ha muerto un hombre.

Trátase de un hombre joven, como de unos treinta años, que sobre las cinco de la madrugada llegó a la Casa de Socorro del distrito de La Latina en solicitud de auxilio. No tuvo fuerzas para entrar en el establecimiento benéfico. Cayó al suelo en la misma puerta, y cuando le reconocieron los médicos ya había fallecido.

Vestía el desdichado malamente, y según los médicos, la muerte debió producirse por hambre y por una afección cardíaca, que indudablemente se recrudeció por efecto del frío. Se desconoce el nombre y apellidos del finado; pero se sabe que acababa de salir, dado de alta, del hospital.

## ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

COMEDIA.—A las cinco y media, El rayo. A las diez, El rayo. ESPAÑOL.—A las diez, El pueblo dormido y No hay hombre feo (estrenos). ODEON.—A las seis, El verdugo de Sevilla. —A las diez y media, El verdugo de Sevilla.

LARA.—A las seis, Lo cursi y Raquel Meller. —A las diez, Jarabe de pieles, Sin palabras y Raquel Meller. ESPAÑA.—A las seis y media, Lo que ha de ser (estreno). —A las diez y media, Esperanza.

INFAN.—A las seis, El matrimonio interno. —A las diez y media, Los pretendientes y Así se escribe la Historia. APOLO.—A las seis, La patria es una mujer y Los posteriores. —A las diez y media, El barbero de Sevilla y Los posteriores.

CERVANTES.—A las seis, Primavera de la vida y la gloria. —A las diez y cuarto, El padre Primativo (estreno) y De balcón a balcón. COMICO.—A las seis, Ellas y A pie y sin dinero. —A las diez y cuarto, A pie y sin dinero y Ellas.

LARA.—A las seis y cuarto, La Reina madre o el país de las bombas (aventuras rogadas de Nick Carter). —A las diez y media, Los años del mar o la escudera visible.

## Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.—Tiendas de ultramarinos finos: Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Calle Baja, 31; Valencia, 5, teléfono 4.795; Pinar, 41 (Gaiñalderal); Martínez Camero, 1; Libertad, 26, teléfono 4.363; Vayas Pantoja, 9, teléfono 3.691.—Gran Calle de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día para mañana. A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 pesetas. A las seis.—Bacalao a la vizcaína, 0,60.

## Cooperativa Socialista Vizcaína

Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpagatas y batería de cocina.—San Francisco, 9; Urzur, 11; Pinar, 33; y Alameda de San Mamés, 13, BILBAO.

## DENUNCIA

Ha sido denunciado y recogido el último número de nuestro querido colega LA AURORA SOCIAL, de Oviedo.

¿Por qué? Pues por sacar a relucir en sus columnas las hazañas de los modernos inquisidores.

Trabajo perdido el de ese señor fiscal. Las crueldades cometidas en Asturias las conocerá el país, como conocerá igualmente las cometidas en otros puntos de España.

## SALVAJADA

He aquí la de que nos dan cuenta nuestros correligionarios de Puente Genil.

«En venganza de su fracaso electoral, los caciques de ésta han inducido a los guardias municipales para que apalearan y llevaran a la cárcel la noche del 11 a dos compañeros al salir del Centro obrero.»

Como la salvajada ha ocurrido en el feudo político del duque de Almodóvar, y este corruptor del cuerpo electoral es amigo y correligionario del presidente del Consejo de ministros, dudamos mucho de que sean castigados los bárbaros que la cometieron.

Conste nuestra más enérgica protesta contra ella, que haremos extensiva al Gobierno si éste hace oídos de mercader ante nuestra denuncia.

## El descuento de los empleados

Ayer se reunió el Pleno del Consejo de Estado para tratar de la mejora de los sueldos de los empleados públicos.

Se habían propuesto tres soluciones: Primera, la supresión del descuento; segunda, la concesión de una paga extraordinaria; y tercera, la bonificación de haberes con arreglo a una estadística regresiva.

Se aprobó que este asunto sea llevado al Parlamento, y éste resuelva.

## Un hundimiento

Ayer tarde se hundió un trozo de pavimento, en una extensión aproximada de veinte metros cuadrados, en la Glorieta de Bilbao, casi esquina a la calle de Fuencarral, frente al café Comercial.

El hundimiento se produjo muy lentamente, de modo que los transeúntes que pasaban por las inmediaciones pudieron darse cuenta del peligro.

El boquete no es muy profundo, salvo en un trecho cerca de la vía del tranvía, donde alcanza una profundidad de cuatro o cinco metros.

El alcalde ordenó a los técnicos que reconocan el terreno hundido para averiguar las causas del suceso, que todavía se ignoran.

## POR "EL SOCIALISTA"

Suscripción permanente. Pesetas.

Suma anterior.....	92.600
Madrid.—M. G. Iglesias, 0,50; A. López, 0,25; A. Esteban, 0,25; D. Pedrosa, 0,25; Agrupación Socialista, 50; Sociedades: Camareros, 4; Peones, 5; Sastres, 4; Gasistas, 9; Confiteros, 5; Encuadernadores, 2,50; Candelistas, 20; Planchadoras y lavanderas, 2; Zapateros, 19; Tallistas, 2; Carpinteros de armar, 1; Sección ferroviaria M. Z. A., 9; ídem del Norte, 4.....	137,75
La Línea.—Agrupación Socialista, 5,50; Juventud Socialista, 3,40.	8,90
Zaragoza.—I. Achón.....	6
Suma total hasta hoy.....	92.752,65

## Un naufragio

BARCELONA, 13.—A última hora de la noche se recibieron noticias de que un vapor francés, que navegaba arimado a la costa y con las luces apagadas, abordó a una barca de la pesca del bon, partiéndola por la mitad. La barca pertenecía a la matrícula de Badalona.

El buque francés se llama Marselles. Han perecido en el naufragio dos tripulantes y los demás fueron salvados por la otra barca que iba de pareja con la hundida.—J. C.

## NUESTRA JORNADA

Lo que sucedió en Santa Lucía. El día 14 de agosto se declaró la huelga general en casi toda la provincia de León, por solidaridad con los ferroviarios del Norte. Durante quince días se deslizó el paro con normalidad, sin registrarse ningún incidente.

Pasado ese período de calma comenzaron las persecuciones. El 27 de agosto fueron llamados a la Dirección de esta Empresa los compañeros Valentín Blanco, Santiago Fernández, Germán Iglesias, Avelino Suárez y Constantino López.

En la citada dependencia había, esperándonos, un teniente coronel, quien les dijo: «Ustedes, que son de la Directiva de esta Sección, ¿cómo no ordenan a sus compañeros que vuelvan al trabajo?»

## Declaraciones de García Prieto

El jefe del Gobierno manifestó hoy que le habían visitado los señores Villanueva y Alvarado.

Habló luego del Consejo de ministros que a la hora de cerrar nuestra edición se reúne. Sus manifestaciones fueron éstas: «La sola noticia de los periódicos es suficiente para comprender que el Consejo ha de ser de duración y en extremo laborioso.

La escasez de carbón en los centros de consumo; los precios de la harina, rebasando la tasa; la cuestión que plantea la falta de alumbrado en algunas poblaciones, por ejemplo, Sevilla, constituyen la principal labor de la reunión del Gobierno en el día de hoy. Todo ello apremia y exige examen concienzudo y resoluciones urgentes.

Los nombramientos de personal ocuparán lugar secundario, con relación a las cuestiones apuntadas, que serán las únicas a examinar esta tarde.

Terminó diciendo que la recepción diplomática de ayer había estado muy concurrida, dejando sólo de asistir el representante de Austria.

## Movimiento social

Reclamaciones y huelgas. SAN SEBASTIAN.—Se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de fundición de Malinao, y piden, para volver al trabajo, 50 céntimos de aumento en los jornales respectivos.

VALENCIA.—El gobernador ha ordenado al alcalde de Bocairente que intervenga en la huelga de la fábrica de mantas de Beneyto Hermanos, surgida por discrepancia al llevar a la práctica los acuerdos con los que se dió solución a otra huelga que duró medio año.

(NOTICIAS OFICIALES) PUERTOLLANO.—Ayer se participó oficialmente al ministro de Fomento que se ha resuelto satisfactoriamente la huelga de los obreros de las minas de Puertollano.

## Nuevas organizaciones

BILBAO.—Se ha constituido la Sociedad de oficiales sastres y sastras destajistas «La Defensa», la cual dedica un cariñoso saludo a los obreros organizados en general, y a los del gremio en particular.

Esta Sociedad dedica también un recuerdo a aquellos compañeros que en la lucha contra el capital han caído en las garras de la justicia.

En la actualidad, esta Sociedad tiene pendientes unas peticiones de aumento en la mano

## Trajes, gabanes, impermeables

SASTRERÍA ECONÓMICA.—Farmacia, 3, bajo

## EL MÁS FINO, EL MÁS PURO

Coñac "Faro" En todas las tiendas En todos los cafés

## Cooperativa Socialista Obrera de Elbar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Sucursales: Bidebarrieta; Arrageta, 3; Calbetón, 16; Bidebarrieta, 8.

## Bordadora

La compañera Paca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—Buenavista, 34, 2.

Imprenta de Fontanet, Libertad, 29.

# LECHES "LA MARGARITA" PURGANTE

AGUA MINERAL NATURAL

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID

SIN PROMESA DE R... El Consejo de ministros celebra... España, bajo la acción de estos